

**Impressum**

Das SGMOIK-Bulletin erscheint zweimal jährlich (Frühjahr und Herbst). Der Vorstand der Gesellschaft ist verantwortlich für die Herausgabe. Das Bulletin wird allen Mitgliedern der SGMOIK zugestellt. Institutionen können die Publikation zum Preis von Fr. 20.– pro Jahr abonnieren.

Redaktion: Hartmut Fähndrich (Koordination), Elisabeth Bäschlin.

Layout: Thomas Wunderlin

Druck:  
Druckwerkstatt, 8585 Zuben

Abdruck von Beiträgen nur nach Absprache mit der Redaktion.

Das nächste Bulletin erscheint im Oktober 2004; Redaktionsschluss: 31. August 2004.

Adresse: SGMOIK, Bulletin, Postfach 8301, 3001 Bern, oder: Hartmut Fähndrich, Kasparstrasse 15/61, 3027 Bern, hartmut.faehdrich@swissonline.ch  
Homepage: www.sagw.ch/sgmoik

\*

Le bulletin de la SSMOCI paraît deux fois par an. Le comité exécutif de la société est responsable de sa parution. Tous les membres de la SSMOCI reçoivent le bulletin automatiquement. Les institutions intéressées peuvent s'abonner au prix de 20.– francs par an.

Comité de rédaction: Hartmut Fähndrich (coordination), Elisabeth Bäschlin.

Layout: Thomas Wunderlin

Impression:  
Druckwerkstatt, 8585 Zuben

Reproduction d'articles seulement après autorisation de la rédaction.

Le prochain bulletin paraîtra en octobre 2004; date limite pour les contributions: 31 août 2004

Adresse: SSMOCI, Bulletin, Case postale 8301, 3001 Bern, ou: Hartmut Fähndrich, Kasparstrasse 15/61, 3027 Bern, hartmut.faehdrich@swissonline.ch  
Site: www.assh.ch/ssmoci

**Inhalt – Sommaire**

Editorial . . . . .	3
<i>Heiner Fürstig</i> Saudi-Arabien zwischen Muhammad und Moderne . . . . .	4
<i>Isabella Camera d'Aflitto</i> Récits d'Arabie saoudite . . . . .	12
<i>Elham Manea</i> Note de lecture . . . . .	17
<i>Institutionen stellen sich vor:</i> CIMERA . . . . .	19
Forschungsberichte/Rapports de recherche . . . . .	20
Buchbesprechungen/Comptes rendus . . . . .	22
SGMOIK-Tagung zur Türkei, Oktober 2004 . . . . .	23



La publication de ce bulletin est soutenue par l'Académie suisse des sciences humaines et sociales.

Dieses Bulletin erscheint mit Unterstützung der Schweizerischen Akademie der Geistes- und Sozialwissenschaften.

**Editorial**

Saudiarabien hat einen schlechten Ruf, im Westen vielerorts ebenso wie in manchen arabischen, besonders aber auch islamischen und islamistischen Kreisen. Und das nicht erst seit dem 11. September 2001, der zum grössten Teil das «Werk» saudischer Staatsbürger war. Einst erfreute sich das Wüstenland der Anerkennung, ja, Bewunderung weiter Teile der Welt und war vom Hauch des Exotischen umgeben.

Dass es inzwischen anders ist, dafür sind die Gründe nicht schwer zu finden. Sie liegen ebenso im Bereich der Innen- und Außenpolitik wie in dem der Wirtschafts- und besonders der Gesellschaftspolitik. Und längst fragen sich viele Beobachter in einer massiv anwachsenden Zahl von Studien über das Wüstenland, wie lange «das noch gutgehen» kann, und die ersten Auguren erkennen in verschiedenen Anzeichen das absehbare Ende.

Das nächste Bulletin wird dem Islam südlich der Sahara gewidmet sein. Bibliografische Hinweise oder gar kurze Rezensionen zu diesem Thema sind sehr willkommen.

Für die Redaktion

Pour la rédaction

*Hartmut Fähndrich*

L'Arabia Saudita ha una cattiva reputazione, non solo in occidente ma anche in alcune cerchie arabe, soprattutto in quelle islamiche e islamiste. E questo non solo a partire dall'11 settembre 2001, che in gran parte fu «l'opera» di cittadini sauditi.

In più parti del mondo il paese desertico ha ricevuto – con soddisfazione – riconoscimenti e ammirazione ed è stato circondato da un alone esotico. I motivi però che dimostrano esattamente il contrario non sono difficili da trovare. Questi si riscontrano nei campi della politica interna ed esterna come in quello della politica economica e soprattutto in quello socioeconomico.

Molti osservatori si chiedono da tempo – in un continuo susseguirsi di studi sul paese desertico – per quanto tempo possa «andare ancora bene»; molti segnali fanno dire ai primi veggenti che la fine è prevedibile.

Il prossimo bollettino è dedicato all'Islam al sud del Sahara. Sono sempre ben accetti accenni bibliografici o addirittura brevi recensioni concernenti questo tema.

Per la redazione